

L'Université Bourgogne Europe, un acteur clé de la transformation portée par l'Alliance FORTHEM



L'Université Bourgogne Europe (UBE) se distingue comme l'un des établissements français les plus engagés dans la dynamique des Alliances universitaires européennes. Un rapport publié le 17 décembre 2025 par le ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Espace (MESRE) met en lumière l'impact structurant de ces alliances, et souligne plus particulièrement les transformations opérées au sein de l'UBE grâce à son implication dans l'Alliance FORTHEM.

Une université pleinement engagée dans la construction de l'université européenne

Alors que l'Initiative des universités européennes entre dans une phase d'institutionnalisation, le rapport décrit les alliances comme de puissants leviers de transformation pour les établissements qui s'y investissent durablement. À ce titre, l'UBE apparaît comme un exemple emblématique d'université ayant su intégrer FORTHEM au cœur même de sa stratégie d'établissement.

Le rapport souligne que cette implication a permis à l'UBE de repenser en profondeur ses modes de fonctionnement, ses priorités académiques et son positionnement européen, contribuant ainsi à l'émergence d'un nouveau modèle universitaire fondé sur la coopération, l'innovation et le partage de valeurs européennes communes.

Une étude ministérielle fondée sur l'expérience de l'UBE

L'analyse ministérielle s'appuie sur une étude qualitative approfondie menée auprès de six universités françaises membres d'alliances de première vague, dont l'Université Bourgogne Europe pour l'Alliance FORTHEM. Cette étude, conduite sur près d'un an par Caroline Censier-Calmus, chargée de mission Universités européennes au sein du MESRE, repose sur des visites de terrain, des enquêtes, des questionnaires et des entretiens approfondis.

Dans ce cadre, l'UBE a été sélectionnée pour son rôle central dans la coordination et le développement de FORTHEM depuis plus de cinq ans. Elle a fourni de nombreux témoignages, données chiffrées et analyses internes, donnant lieu à un bilan détaillé et à un « narratif » retracant de manière précise l'évolution de son engagement au sein de l'alliance.

CONTACT PRESSE :

Juline PERROT

juline.perrot@ube.fr – 06 77 43 47 24

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Dijon, janvier 2026

Des transformations structurelles et stratégiques à tous les niveaux

Le rapport met en évidence plusieurs transformations majeures au sein de l'Université Bourgogne Europe, directement liées à sa participation à FORTHEM.

- **Une gouvernance repensée**

L'UBE a intégré l'alliance FORTHEM dans sa stratégie globale, entraînant une évolution significative de ses pratiques administratives, pédagogiques et scientifiques. Une gouvernance intégrée, transversale et interservices a été mise en place afin de piloter efficacement les projets européens et d'ancrer durablement l'alliance dans le fonctionnement de l'établissement.

- **Une offre de formation enrichie et innovante**

Sur le plan pédagogique, l'UBE a considérablement renforcé les mobilités étudiantes et développé de nouvelles formes d'apprentissage. La création du campus numérique FORTHEM, ainsi que des dispositifs innovants tels que le Passeport ECTS FORTHEM, ont permis d'élargir l'offre de formation et de proposer aux étudiants des parcours véritablement européens.

- **Une stratégie de recherche à l'échelle européenne**

L'engagement de l'UBE dans FORTHEM a également conduit à la structuration d'une stratégie de recherche européenne. Des outils mutualisés ont été développés afin de faciliter la constitution de consortia internationaux et de renforcer la compétitivité des équipes de recherche sur les appels à projets européens.

L'UBE, source d'inspiration pour les universités françaises

Le rapport souligne que les alliances universitaires européennes ont démontré leur capacité à transformer en profondeur les établissements qui s'y engagent. Toutefois, leur pérennité dépendra de décisions politiques fortes, notamment en matière de financement durable, de coordination des instruments financiers et de cadre juridique stable.

Lors de la rencontre des universités françaises membres d'alliances européennes, organisée à la Sorbonne Nouvelle en décembre 2025, plusieurs représentants ont d'ailleurs indiqué s'appuyer sur les bilans détaillés réalisés par les six universités étudiées et en particulier sur l'expérience de l'Université Bourgogne Europe pour orienter le développement de leurs propres alliances.

À travers son engagement dans FORTHEM, l'Université Bourgogne Europe s'affirme ainsi comme un acteur de référence dans la construction de l'université européenne de demain.

Plus d'informations en ligne [sur le site du Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Espace](#).

CONTACT PRESSE :

Juline PERROT

juline.perrot@ube.fr – 06 77 43 47 24